

論文の内容の要旨

論文題目 深海底鉱物資源の経済性評価手法の開発

氏名 朴洗憲

マンガン団塊、コバルト・リッチ・クラスト、海底熱水鉱床などの深海底鉱物資源は21世紀の人類に残された最後の鉱物資源ともいわれ、技術上未解決の困難な課題を抱えながらも広い関心が寄せられ続けている。このうち、マンガン団塊とコバルト・リッチ・クラストは、回収対象と想定されているコバルト、ニッケル、銅がオーバーラップし、競合関係にある。このため、どちらかの開発が先行し、もう一方はかなり遅れてしか利用されないことが十分予想される。また、海底面から噴出する熱水から金属成分が沈殿してできた多金属硫化物である海底熱水鉱床は、銅、鉛、亜鉛等のベースメタルを主要成分とし、金、銀等も含んでいること、日本の排他的経済水域内にも賦存していること等、開発に当たつて有利な特徴も有しているため、将来の鉱物資源確保という観点から非常に重要な関心を呼んでいる。

深海底鉱物資源開発については、過去に実施された深海底鉱物資源に対する開発の可能性評価（フィージビリティスタディ：FS）から15～20年が経過し、当時のFSで想定されていなかったような経済的、技術的状況が生まれてきている。このような情勢の分析からスタートし、深海底鉱物資源の開発可能性について再評価を試みた。

本研究では、これまでの深海底鉱物資源開発技術に関する研究データを利用してマンガン団塊、コバルト・リッチ・クラスト、海底熱水鉱床開発の経済性評価モデルを構築した。マンガン団塊とコバルト・リッチ・クラストについては、世界の年間コバルト消費量の10%に相当する2,500トンを生産するという設定の下で技術的・経済的相対評価を行い、経済性に影響を与える要因の抽出とその要因把握の現状分析を行った。モデル中で用いる開発システムは、基本的に同じ方式を採用し、位置、水深、品位などのパラメータと、採掘難易、選鉱処理などに技術的な相違点を入力した。その結果でそれぞれの特徴を反映した出力が得られ、比較・分析が可能となる。経済的検討に用いるモデルとしては、過去に実施されたマンガン団塊（Texas A&M, アメリカ鉱山局, フランス, ノルウェー）のFSで用いられたものと同様のものを構築し、金利・税制なども考慮に入れて経済性評価を行った。

主な結果としては、マンガン団塊はコバルト価格の変動により経済性の変化が小さく、安定した大量生産が可能であるのに対して、コバルト・リッチ・クラストはコバルト価格の変動により経済性の変化が激しく、不安定であることがわかった。また、コバルト・リッチ・クラストは基盤岩混入率が経済性に大きく影響し、基盤岩混入率を低く押さえないとマンガン団塊と同等の経済性を得られないことがわかった。さらに、経済性を高めるた

めには基盤岩混入率を下げるよう採掘し、選鉱処理を施さないことが経済的に有利であるなど両資源の特徴が把握できた。検討結果から総合的に経済性を評価してみると、開発システムの中に製錬システムが占める割合は高く、現状では製錬処理がボトルネックとなり、企業化は困難であると予想される。そのため、全体的な製錬システムの大幅なコストの低減が経済性向上の鍵になるといえる。

最近、日本近海域に発見が続き、経済的に有望とされている黒鉱型海底熱水鉱床を適用して開発の可能性について検討した。海底熱水鉱床については、各方面で活発に調査、研究が実施されているものの、それらは賦存状況、品位、成因等の地質学的見地に立つものが大半を占めており、強度、硬さといった工学的特性などの基礎研究さえ、ほとんど行われていない状況である。そのため、開発のために不可欠な採鉱法などのシステム仕様を検討するために各種工学的特性の測定を実施し、品位、空隙率と工学的特性の関係について考察を行い、開発概念モデルを構築した。そして、明神海丘カルデラのサンライズ鉱床を対象にし、経済的な開発に向けての可能性を多角的に評価した。

経済的検討に用いる開発システムは、コバルト・リッチ・クラストのモデル内にあるものと基本的に同じ方式を採用し、海域選定による水深、品位などのパラメータと、脱塩効果、塩分による処理影響、乾式製錬などの技術的な相違点を入力した。

その結果、マンガン団塊とコバルト・リッチ・クラストの経済性評価では湿式製錬所を新設する必要があり、そのためにコストが高くつき、商業生産は無理と判断されたものの、海底熱水鉱床は製錬所を新設せず、既存製錬所に精鉱等を売鉱することによって経済性は大幅に改善されることを明らかにした。また、鉱体の富鉱部のみを採掘する開発規模の縮小化により必要な総資金の大幅な削減ができるることを明らかにした。

本研究では、深海底鉱物資源のマンガン団塊、コバルト・リッチ・クラスト、海底熱水鉱床それぞれの資源としての特徴、経済的開発の可能性の違いを明らかにした。構築した技術的・経済的評価モデルに基づき、開発システムに組み込む技術要素の優劣の判断や、技術要素開発の目標値の設定ができると予想される。このような特性を生かして、新規技術を採用することによって生じる波及効果を、このモデルを使って技術面と経済面から総合的に予測すれば、新規技術の有効性を推定することにつながる。

抽出した技術開発課題の実現に取り組み、深海底鉱物資源それぞれの資源としての特徴、経済的な開発の可能性の違いを踏まえた上で、鉱床の規模、形態、形状、周辺環境についての情報収集をさらに進め、深海底鉱物資源の開発可能性の検討を深め、深海底鉱物資源の利用に向けて着実に前進することが望まれる。